

# La Voz de Guipúzcoa

Miércoles 15 de Febrero de 1922

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XXXVIII.-Núm. 12.900

## España en Marruecos

## Han sido rescatados 162 prisioneros

Pero los de Axdir continúan en poder de los moros, quienes los llevan al interior

INFORMACION TELEFONICA DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL EMILIO HERRERO

### LOS PRISIONEROS

Por noticias fidedignas se sabe que los prisioneros españoles que tiene en su poder Abd-el-Krin, serán dentro de breves días trasladados al poblado de Tigsirin, en la tribu de los Beni-Ayech, fracción de la cabila de Beni-Urriaguel.

Sin duda, el anuncio de las futuras operaciones sobre Alhucemas, y la amenaza que desde Dar Drius se ha establecido sobre la región de Annual, ha impulsado á Abd-el-Krin á trasladar la residencia de los prisioneros al interior de la cabila.

### CONTRA LOS BANDOLEROS

Dé Larache telegrafían que fuerzas de la columna concentrada en Nauder realizaron una pequeña operación en un poblado de las inmediaciones de Tesar, con objeto de evitar las incursiones de los merodeadores, que venían realizando agresiones incesantemente.

Tomaron parte en la operación con las fuerzas de la columna, la sexta "mía" de Policía y algunos jinetes.

Sólo resultó herido un policía.

### EL SANATORIO DE GUADARAMA

Pon indicaciones del rey ha sido adquirido el sanatorio del Guadarrama, con objeto de dedicarlo á igual servicio, pero á disposición de los soldados que regresen enfermos de la campaña.

### CONCURSO HIPICO

Se ha celebrado en el campamento de Dar Drius un concurso hipico, en el que tomaron parte 32 caballos de la columna Berenguer, montados por oficiales.

Ganó el primer premio—una copa de plata regalada por el general Sanjurjo—el teniente de húsares de Pavía señor Grespi; el segundo, el teniente de Caballería señor Treviño, y el tercero, el capitán de Artillería señor Medrano. Presenciaron la simpática fiesta los generales Sanjurjo, Cabanellas y Berenguer.

Es muy digno de notar el alto espíritu de las tropas de primera línea, que siempre que les es posible se dedican á fiestas de deportes, á pesar de que algunas veces los "pacos" toman parte en el festejo; lo que no impide que los valientes soldados continúen presenciando el espectáculo, que rompe la monotonía de la vida de campaña.

### EL NUMERO DE ENFERMOS

El número actual de enfermos en todo el territorio de Melilla, es de 3.927, de ellos 66 indígenas.

### UNA EMBOSCADA

Una emboscada preparada por la fuerza de la policía indígena sorprendió la madrugada última una partida de bandidos en el valle Tisza, de Beni-Sicar, haciéndoles un muerto y un herido, que quedaron en nuestro poder, con armamento. El herido murió cuando lo llevaban á la posición.

### MOROS SOMETIDOS

De nuevo se ha presentado Ben Chelal con treinta familias que se han sometido y entregado armas y municiones.

### SE HA DISUELTO LA HARKA?

Varios indígenas se presentaron en Béjaí pidiendo su ingreso en la Policía. Ma-

nifestan que la situación en el campo moro no ocupado por los españoles es terrible á causa de la falta de alimentos; por esto maldicen de los jefes de Guelaya, causantes de la actitud de esas cabilas en Julio. Los moros no sólo han perdido sus propiedades, sino también el 80 por 100 de ellos sus familias, pues son muchísimos los que murieron durante el exodo. Otras confidencias del campo enemigo aseguran que la jarda rebelde ha disminuido notablemente, regresando á sus cabilas respectivas la mayor parte de los contingentes de aquélla.

### CONTRABANDISTAS DETENIDOS

La policía indígena ha capturado á 13 moros que intentaban atravesar nuestras líneas para llevar á los rebeldes de Monte Mauro varias cargas de azúcar.

Se les encontró cantidad importante de municiones, cuatro fusiles y una carabina y 1.250 pesetas.

### UN PARTIDO DE FOOT-BALL

Un equipo de foot-ball, formado por oficiales de la columna del coronel Saro, ha lanzado un reto al equipo de oficiales de la columna Berenguer. El "match" se verificará el domingo próximo, si las necesidades del servicio lo consienten.

### RESCATE DE PRISIONEROS

En el ministerio de Estado ha sido facilitada ayer mañana á la prensa, la siguiente nota oficial:

La agencia consular de España en Uxda ha intervenido en el rescate y socorro de los siguientes prisioneros:

Un sargento y 3 soldados del regimiento mixto de Artillería de Melilla, llamados Joaquín Gil Río, Domingo Méncera Galindo, Sebastián Gregorio Marguez y Juan de Dios Muñoz Saez.

Siete soldados del regimiento de infantería de Melilla, llamados:

Antonio García Berbes, Francisco Pérez Santos, José Espacio Cordero, Víctor Gómez Mayoral, Salvador Palacios Mestre, Mariano Chani Bilbao y Juan Ferrán Canals.

Tres soldados del regimiento de infantería de Ceriñola llamados Juan Soto Orbe, Manuel López Prada y Francisco Martín Priego.

El soldado de la brigada disciplinaria José Gómez Segura y el de la Comandancia de Intendencia de Melilla, Antonio Escáñez.

Todos éstos formaban parte de la columna del general Araujo.

De la columna de el Zoco Tzelatza.

El cabo Francisco Quesada Lara, del regimiento de infantería de Africa y 27 soldados del mismo regimiento, llamados Juan Romero Gallardo, Angel Sorribés Tor, Juan Sánchez, Francisco Pascual, Felipe Calzadilla Pérez, Fermín Castillo Moreno, Manuel Alfonso de la Mata, Antonio Barbero Calvo, José Juárez García, José Rodríguez Rivas, Victoriano Díez Royo, José Herrera Muñoz, Vicente Sánchez Rosales, Juan Royo Martínez, Antonio Sánchez Nájera, Antonio Valverde Delgado, Marcos Díez Rodríguez, Florentino Frejo Olivares, Fernando Fernández López, José María Ovadia, Juan Antonio Muñoz Giles, Manuel Solveiro Corchado, Antonio Mérete Saez, Rogelio Padilla Marquez, De-

metrio González Alonso, José Cividanes Sánchez y Francisco Quesada Mariado.

El soldado del Tercio Extranjero Juan Blanquez Alonso.

Soldado de la Comandancia de Intendencia, Juan Pujante.

Soldado de la Comandancia de Artillería, Francisco Martos Caparrós.

Y cabo de la séptima "mía" de Policía indígena Kadduro.

De la columna del general Navarro, el teniente don Manuel Carrascosa Sánchez; sargento Julián Checa García; cabos Juan Adolfo Soto, Julián Sanz y Antonio Almagro; soldados Florencio Moreno, Manuel Martín, Juan Moreno, Manuel Vinuesa, Gregorio Cobete, Honorato Juan Sabaté, Ildefonso Ruiz y Antonio Herrero.

Todos los anteriores pertenecen al regimiento de San Fernando y son doce en total.

Soldados del regimiento de Ceriñola:

Manuel Grima, Rafael Chaves, Antonio Buzón, Francisco Fernández, Emilio Rillo, Marcial Tejada, Dora Moreno y Víctor de la Mula.

Cabo del regimiento de Melilla, Joaquín Rodríguez.

Cinco soldados del mismo regimiento de Melilla llamados Jesús Aranzana, Rafael Pardo, Virginio Aceituno, Rafael Lillo y Jesús Martínez.

Cabo del regimiento de África, Emilio Minuesa.

Once soldados del mismo regimiento de África llamados Manuel Martín, Gonzalo Fernández, Hipólito Lueña, Manuel Aznar, Raimundo Arés, Manuel Miguel Acosta, Francisco Buendía, Juan José Guardia, Juan Cano, Francisco Escudero Ferrer y Antonio Rodríguez.

Nueve soldados del regimiento de Alcántara llamados Juan Mata, José Martínez, José García, Miguel Vergara, Miguel

Montaña, Domingo Hermoso, Francisco Martínez, Ramón Herrera y Nicolás Martín.

Seis soldados del regimiento mixto de Artillería llamados Antonio Pastor, Eugenio Doncel, Tomás Zaragoza, David Alvarez, Bartolomé Francisco y Antonio Muñoz Tejera.

Cabo de la Comandancia de Ingenieros, José Fernández.

Cuatro soldados de la misma Comandancia llamados Juan Monolos, Antonio Cabello, Mariano Tabón y Camilo García.

Cabo de la Comandancia de Artillería, José López.

Tres soldados de la misma Comandancia de Artillería llamados Cándido Valero, Miguel Fraile y Cesáreo García.

Dos soldados de Intendencia llamados Juan Muñoz y Miguel Gil.

Además ha intervenido la Oficina Consular en el rescate ó socorro de los siguientes paisanos que se hallaban prisioneros:

José Berenguer, su mujer Quintina Amat y hijos de ambos Juan e Isabel.

Joaquín Sánchez, su esposa María García y su cuñada Dolores.

Edmundo Chafanel, su esposa Carmen Cazorla y sus hijos Pablo, Manolo y Carmen.

Juan Morales, su madre Ana Doblá y su sobrino Juan Morales.

Antonio Martín.

Cristóbal Martín, su mujer Dolores Alcaraz y sus hijos Antonio, Andrés y Nicolás.

Miguel Vargas.

La familia del carbonero desaparecido Francisco Cortés, compuesta de su mujer Ana Cortés y sus hijos Ana, Francisco, Miguel y Antonio.

Basilio Fernández, Vicente Mendiola y Antonio Sánchez.

José Roselló, su mujer Anaya Ortega y sus hijos Emiliano y Dolores.

Francisco Cazorla, Jacobo Coher, Samuel Murciano, Juan Pacheco y Tomás Balleste.

Martirio González y sus hijos Romualdo y Joaquín.

Ángel Saez.

María Martín y su hijo Antonio Galán. Luna Ben-Gamí y Sidi Ben-Gosi.

Bernardo Ruiz y Francisco Fajardo.

Total, 21 paisanos, 43 mujeres y 16 niños.

Total general de prisioneros rescatados y socorridos, 162.

## El idioma vascongado

**El señor Balpardo opina que no debe ser obligatorio para los secretarios**

(POR TELÉFONO)

Madrid 15, 0.15. m.

En la Oficina de las Diputaciones vascocantábricas se reunieron ayer los comisionados de aquéllas con los representantes parlamentarios.

El señor Aránsolo expuso lo ocurrido con el Reglamento del Secretariado municipal, que fué aprobado por la Diputación de Vizcaya y cuya publicación fué suspendida por una Real orden de Gobernación.

Leyó una carta del diputado por Vizcaya, señor Balpardo, fundamentando su actitud contraria a algunos extremos del mencionado reglamento, especialmente al de exigir a los secretarios municipales el conocimiento del vascuence. Explicó el resultado negativo de las gestiones que han de realizarse y que se acordó proseguir, para que no se oponga el Gobierno al acuerdo de la Diputación de Vizcaya.

actitud y pidió la opinión de los demás reunidos.

Hubieron los señores Zubala, Goyoaga, marqués de Zuilla y Indalecio Prieto, por los parlamentarios, y los señores Gallar, Pérez Arregui y Elorza, por los comisionados provinciales.

Hubo unanimidad perfecta y se lamentó que una discrepancia de representación parlamentaria tan valiosa como la del señor Balpardo, debilitara las gestiones que han de realizarse y que se acordó proseguir, para que no se oponga el Gobierno al acuerdo de la Diputación de Vizcaya.

Hoy visitaron los comisionados al director de Administración local.

Se dió, por último, lectura a la nota acerca del impuesto del Timbre que hoy, también, será entregada al ministro de Hacienda.